
北京首次进行的社区自治组织直接、差额选举的试点，就放在了九道湾。2002年8月，全社区1900多
人，投票选出了包括居委会主任、副主任、委员和居民代表的居民自治组织。在那次选举中，曹建军击败竞
争对手，高票当选居委会主任。作为中国城市基层民主选举的试点，九道湾备受关注。
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东城7社区差额直选党组织班子
九道湾等社区完成党组织换届选举；多个试点党委班子候选人现场PK，发表竞职演讲

本报讯 （记者魏铭
言 实习生张婷）竞职演
讲、现场 PK……昨天一
早，东城区北新桥街道九
道湾社区党员大会，113
位社区党员赶到现场，首
次通过差额直选方式，选
出新一届社区党组织领
导班子。

大学生社工走
上“竞选”舞台

本月，全市 2400多个
社区陆续开展新一届社
区党组织换届。北京市
委组织部、社会工委提出
进一步扩大党内基层民
主，改进选举方式，扩大

“直选”范围。
东城区委组织部部

长吴松元介绍，东城辖
区 17 个街道，179 个社区
党组织履职期满今年要
进行换届选举。截至昨
日，已经有 28 个社区党
组织完成换届选举，其
中包括北新桥街道九道
湾社区、东直门街道清
水苑社区、朝阳门街道
竹杆社区等在内的 7 个
社区，是以候选人现场
发表竞职演讲、差额直
选方式，选举出新一届
党组织领导班子成员。

记者了解到，“差额
直选”给了社区里的年轻
党员更多竞争空间，不少
在社区任职三年左右的
大学生社工，通过自荐和
党组织推荐相结合的方
式，成为社区党委书记或
副书记的候选人。在竹
杆社区和九道湾社区，都
出现了大学生社工和老
书记现场 PK，同台亮相
的场面。

社区党组织换
届4月底结束

不少党员认为，年轻
的 竞 争 者 ，“ 实 力 都 不
弱”，“在用新的思路关注
民生”。东城区委组织部
相关负责人也表示，通过
竞争式的直选换届，许多
社区党组织班子的年龄
结构，也明显“年轻化”。

今年是北京市社区
“两委”（党组织和居委会）
换届年。根据北京市委部
署，社区党组织换届选举
从2月开始，4月底结束。

全市提出，由党员大
会或者党员代表大会直
接选举产生社区党组织
书记、副书记的比例要达
到75%左右。

同时，为优化新一届
社区党组织班子年龄结
构，市里特别提出，新提
名的社区党组织书记人
选的年龄，一般应在 55岁
以下；每个班子中应配备
1名45岁左右干部；同时，
鼓励把大学生社区工作
者中的优秀党员充实到
党组织班子中来。

离会议开始还有半个小
时，九道湾社区的老党员们
已陆续赶到选举现场。“这可
不是去商场买东西，不能随
便代表”，77 岁的老党员李
大爷患有股骨头坏死，但他
坚持拄着拐杖，和其他老党
员同行，早早来到会场坐定。

候选人年龄相差20岁

作为新一届社区党委书
记的两个候选人之一，50 岁
的曹建军忙着一边打电话，
一边核对人数，都来不及再
看一眼自己的竞选演讲稿。

作为在九道湾社区干了
12 年，连任四届的党委书
记，曹建军一早醒来，最重要
的任务，就是确保把社区里
上了年纪的老党员，“只要愿
意来投上一票的”，都安全接
到离社区还隔着几条街的选
举会场。

她的竞争对手，候选人
胡小松，生于 1982 年，3 年
前，作为大学生社工，进入
九道湾社区工作，现在是社
区党委下第一党支部的负
责人。

每人演讲6分钟

和 老 书 记 同 台 PK，胡
小松坦言“有压力”，不过走
上演讲台，大学主修英语专
业的胡小松，态度自然表达
流畅。

结合一直以来负责的社
区再就业工作，胡小松在演
讲中，很具体的规划了自己
当选后的构想：与社区共建
单位联合开发失业人员技能
培训的公益平台，解决 40、
50 人员失业问题；建立家庭
纠纷、劳资纠纷解决机制等。

短短 6 分钟，曹建军的
“竞选词”，显得更全面更

宏观。
因社区调整，与九道湾

毗邻的老板桥社区大部分并
入。因此，曹建军在未来三
年的工作规划，重点放在“如
何把板桥社区的党员、居民
在最短时间内融合在一起。

针对两位候选人的演
讲，群众党员们提出了自己
的问题。“如果连任，同时作
为市人大代表、社区书记和
居委会主任，你怎样分配自
己的精力？

年近 80 岁的老党员刘
国利提给曹建军的问题最尖
锐，“你提的设想很好，关键
在于落实，你打算采取哪些
措施落实你的规划？”

对于这个问题，曹建军
表示要“不说大话”、“不让大
家失望”。

最终，曹建军以 98票高
票获选，第五次连任社区党
委书记。

■ 现场

12年老书记PK掉大学生社工
老书记演讲全面宏观，“80后”社工重点谈主业

■ 对话

“带头人不是荣誉”
当选者曹建军表示，这是一份重担

新京报：五届连任，而
且这次是公开竞争高票获
胜，是不是挺有成就感的？

曹建军：其实挺有压
力的。特别是我在九道湾
社区已经工作 12 年了，做
了很多工作，付出很多努
力，但社区工作方方面面，
居民的情况和需求各不相
同，随时有新情况，新问
题，有时真怕自己做的不
够好，让群众失望。我时
常觉得，当上带头人不是
一 种 荣 誉 ，而 是 一 份 重
担。我现在就是靠着一份
责任和使命感，继续努力
去做事。

新京报：与胡小松这样
的 80 后大学生同台 PK，你
获胜的优势在哪里？

曹建军：我与小松一起
合作了三年，她也做出了很
多成绩，她有年龄、学历方
面的优势，不过我工作经验

更丰富。她是年轻人，电脑
操作娴熟，可我对电脑操作
方面的水平，也能满足工作
基本需要，另外我后来也深
造了本科，学法律专业，处
理很多社区事务，也需要法
律知识。

从工作全局来看，社区
党委中，老党员一直比较
多，我们也亟待吸引年轻
人，注入新鲜血液。

新京报：作为新一届社
区党委书记，现在觉得最紧
迫是做哪项工作？

曹建军：上一届我比较
惭愧，也比较遗憾的是，一
个新党员也没发展，虽然也
培养了入党积极分子。这
一届党委，我觉得最迫切是
把老板桥社区的党员和原
九道湾社区的党员尽快融
合在一起，摸清积极分子的
情况，尽量发展新党员。特
别是年轻党员。

不搞一言堂，一定做到荣誉面前不争抢，利益面前不计较，困难面前我当先，责任面前我担当，把
全部精力放在工作和服务上，不说大话、空话，不走形式，脚踏实地地为党员、居民办实事、办好事

——曹建军的竞选承诺

昨日，九道湾民安社区14号楼，居民正在投票。当天，九道湾社区举行党委换届选举，差额直选社区党组织班子成员。 本报记者 王嘉宁 摄


